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本报讯（记者陈颖）市自
然资源局本月发布涉及高新
区淇澳环岛路(东线)用地规
划条件论证的相关公告，提
及该超4公里长的道路正在
谋划拓宽。记者从工程建设
单位获悉，项目初步计划除
新建车道、满足双向四车道
标准外，还将完善道路慢行
系统，以便更好满足观光出
行需求。

根据自然资源部门的公
告，该道路南起淇澳大桥衔
接段，北至淇澳大道，作为岛
内交通主干道，现状两车道
在周末及节假日存在交通拥
堵问题，因此急需将道路拓
宽至双向四车道。依据相关
法律法规，项目前期启动规
划条件论证。记者梳理发
现，项目建设单位已就淇澳
环岛路（东线）改造工程开展
设计招标。项目设计长度约
4.5公里，设计车行时速60公
里。本次计划在原道路基础
上新建机动车道及慢行系
统，目前正加紧办理规划条

件论证等前期准备手续，以
便为早日具备施工条件打好
基础。

淇澳环岛路(东线) 不
仅沿线串联多所学校，沿途
还有特色鲜明的淇澳社区、
适宜自驾露营的南芒湾，也
是前往淇澳岛红树林保护区
参与研学科普活动的重要道
路。其中面朝大海的南芒湾
公园不仅有健全的停车设
施，还规划有露营区，可以

开展包括烧烤、野餐等在内
的活动，广受以家庭为单位
的出游人群欢迎。而淇澳岛
红树林保护区，不定期开展

“周末亲子公益课堂”等活
动，助力提升全民科学素
质。道路的拓宽将进一步
提升出行承载力，进一步

“串景成线”，尤其是慢行系
统的进一步配套，可为前往
淇澳岛的游客提供更好出
游体验。

淇澳环岛路(东线)或将拓宽
成功实施将进一步“串景成线”，目前已进入规划条件论证阶段

本报讯（记者陈颖）本
月，高新区就东岸片区小学
新建工程设计展开招标。记
者了解到，高新区计划自
2022年至2024年建设教育
项目共20个，新增学位近2
万个，覆盖北围等产业人才
聚集片区，提前谋划为产业
人才安居乐业提供教育服务
保障。

据了解，东岸片区小学
选址东岸南路以北、东岸北
路（规划中）以南，占地面积
约15459.43平方米。学校正
处于科技创新海岸片区，距
离远光软件、欧比特科技等
知名企业直线距离不足1公
里。项目按36个教学班规

模设计,每班45人，在校生
可达1620人。建设的内容
包括各功能校舍、风雨操场
（体育馆），还规划有地下停
车场。总建筑面积约 2.7
万平方米。

记者从高新区了解到，
高新区 2022—2024 年拟开
展的基础教育攻坚行动，涉
及建设项目共20个，其中幼
儿园7个、小学8个、初中5
个，新增学位近2万个。除了
东岸片区小学这样仍在前期
谋划的项目，记者根据此前
公示的信息梳理发现，一批
学校已经陆续在建，其中不
乏为北围等片区新建住宅区
配建的学校。例如金业南路

北、新湾五路西侧，正配套建
设1所24个班规模的小学，
兴南路北、新湾四路西附近
也将配置1所36个班规模的
小学。“港湾5号·科创产业
园”内配套2000余套人才公
寓，还有超6万平方米的一级
邻里中心以及京珠西幼儿
园，满足企业发展全生命周
期、人才生产生活的全方位
需求。项目配建的幼儿园建
设规模达15个教学班，可提
供450个幼儿学位，目前已
完成主体结构封顶。陆续完
成建设的学校将逐渐满足新
居民的教育需求，减轻人才
落户发展的后顾之忧，让产
业人才安居乐业。

助力产业人才安居乐业

东岸片区拟新增小学
新建工程设计招标

据新华社北京9月21日
电 记者调查发现，一些城市
的绿化工程热衷于蹭流量、过
度“网红”化，放弃本地原生植
物，改种流行植物。这些奇花
异草不仅令城市面貌变得雷
同单调，而且易产生外来物种
侵入的生态风险。

跟风盲种“网红”植物带
来诸多危害

路边一片片紫色的蓝花
楹，公园里随处可见粉红的粉
黛乱子草，此外，百子莲、迷迭
香、墨西哥飞蓬、蓬莱松……
记者采访发现，一些城市种上
了当下流行的“网红”植物。

“好多人在抖音打卡。开
始还挺新鲜，刷多了感觉太像
了，一点特色也没有。”一些网
民认为，这些“网红”植物主要
是拍照好看，可以成为社交媒
体上的宣传噱头。

重庆大学生物多样性与
生态保育研究团队2022年对
长江流域的城市绿化树种研
究发现，11个主要城市均出现
的树木占比最高达37%，同质
化较高，且以在我国境内无自
然分布的国外树种和起源于
人工栽培的树种为主。

值得警惕的是，城市绿地
园林景观大量引种“网红”植
物，已经成为物种入侵的重要
渠道，不断侵蚀乡土物种生存
空间，甚至给某些地区带来生
态灾难。

“加拿大一枝黄花”一般
秋季开花，花朵色泽艳丽，是
一种恶性杂草，属于外来物
种，原产地在美国、加拿大等
地。因为外形好看，“加拿大
一枝黄花”近年来出现在国内
一些地方。

“之前见过两三米高的‘加
拿大一枝黄花’，这种植物对耕
地的破坏很明显。”四川一位街
道办工作人员介绍，因其极具
危害性，是一种非常“凶猛”的
入侵物种，已经被我国列入《中
国外来入侵物种名单》。

由于全国各地气候各异，
有的地方并不适宜种植一些

“网红”植物。“很多公园一窝
蜂种粉黛乱子草这样的‘网
红’植物，但其实这种草喜光
照，耐半阴，还是要根据具体
情况来种植。”四川一家绿植
售卖店店主告诉记者。

中国科学院植物学博士
史军说，近年来，部分城市引
进了一些非常好看的“网红”
植物，比如可以开出蓝紫色花
朵的蓝花楹。但是，蓝花楹适
合生长在热带和亚热带区域，
如果是长在北京，就难以存
活。“因此，不能一味关注‘网
红’植物颜值而盲目跟风种
植，一定要因地制宜选择合适
的植物。”

追求“表面文章”还易滋
生腐败

“一些地方领导决策不讲

科学，一味追求视觉效果，希
望建设的绿化工程能够出圈，
打造城市‘网红’地，做自己的
政绩。”受访专家说。

业内人士指出，园林绿化
工程是一些地方领导干部热
衷搞的“公共工程”，因为园林
绿化是摆在地面上的“政绩”，
容易被看到。这种“生态形式
主义”背后的实质是一些官员
政绩观错位，以表面文章代替
真抓实干。

基层干部反映，绿化工程
决策往往受当地领导干部意
志主导，一言堂、拍脑袋决定
的情况时有发生。

此外，由于花木品种差异
性很大，很难像钢筋、水泥一
样统一定价，导致绿化领域极
易滋生腐败。根据地方纪委
监委办案情况来看，有时绿化
工程利润率能达到40%左右，
就算直接转包都能获利20%。

据多地纪检部门介绍，景
观绿化领域腐败问题主要集
中在工程承接、验收、资金拨
付等环节，权钱交易、验收“放
水”等问题突出，此外，招标环
节也存在“化整为零”“拆标”
等规避招投标的现象。

坚持生态优先，着眼“为
群众造福”

专家表示，绿化工程建设
应坚持生态优先，杜绝盲目跟
风，切实转变城市园林绿化的
发展模式，从追求绿化的数
量、规模变为追求绿化的质
量、效益；坚持从实际出发，结
合地方特色，科学选择兼具性
价比和生长性的植被苗木，综
合考虑绿化的经济性、适宜
性、可靠性，打造契合当地发
展、融入当地文化的“绿化美
学”。

首先要树立“为人民种
树，为群众造福”理念。记者
调研发现，北京、上海、广州
等地着眼“绿色共融”，从“为
了绿化管群众”转变为“为了
群众管绿化”，推进口袋公园
建设，积极推动公园绿地开
放共享，让公园绿地更加
贴近市民实际需求，提升公
园活力值。

其次要坚持科学思维，做
好规划引导和顶层谋划。城
市绿化要尊重规律、尊重自
然，充分考虑当地的气候、土
壤条件和植物生长规律，结合
历史传承、区域文化，依托现
有山水脉络、本土特色植物等
进行合理规划布局。要量力
而行，提高绿化的综合效益，
不能盲目追求“四季有花”。

此外，还要加强对城市绿
化领域的监督执纪问责，堵塞
关键环节不透明不公开等漏
洞，预防腐败发生，及时纠正
形式主义等问题。要进一步
畅通群众反馈渠道，发挥人
大、政协等在城市绿化中的监
督作用，高质量推进城市绿化
工作。

城市绿化调查——

景观过度“网红”化不可取

淇澳村牌坊。 本报记者 梁冠贤 摄

珠海高新
区东岸小学效
果图。

本报记者
梁冠贤 摄


